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因为故宫办的一场追思会，何刚，一

位平凡农民的凄苦一生被放大于公众面

前——32 年前毅然决然将所挖文物悉数

捐献，32 年里勤勤恳恳终抵挡不住生活贫

困，小人物的悲情命运既高尚如清流，又卑

微如蝼蚁，读来令人五味杂陈。

在找不到坏人的悲剧里，何刚是首当

其冲的厚道老实人。借钱买火车票进京

献宝、不为“一袋子钱”所动全部交公，这

些无论放在 80 年代还是现在，对普通人

来说都是极大的考验。看客容易麻木，但

试想这事如果摊自己身上，在巨额的个人

利益和保护国家文物之间，取舍绝对比刀

割还痛。

从对何刚求援的回应看，故宫也真

的 尽 力 了 。 毕 竟 ，在 无 法 可 依 、无 例 可

循、无经费支持的情况下，故宫并没有义

务长期救助一个捐赠者。其实要说 1984

年的 8000 块奖金，并不是小数目。之后

故宫在可能的权限范围内二度提供救助

款，也是职能之外的事。还有农民之名

登上“景仁榜”，在帝王宫苑为一介草民

开追思会……都体现了故宫对待“凡人

义举”的人文关怀。

突然觉得何刚有点像“流血又流泪”的

见义勇为英雄，选择了道德高点，把自己至

于绝处。不过相比而言，何刚的“凡人义

举”则更为凄凉——有温情的帮扶也敌不

过长贫难顾的硬道理。当然，这看起来好

像是社会的错，但实际上，文物捐献制度的

缺失难辞其咎。我国现有法律对主动上交

文物者应享有的精神、物质奖励缺乏明确

标准。也就是说，守护国家文物这么大的

事，还在指望个人道德选择的“一念之间”，

着实和当下经济发展趋势不匹配。

农民挖出文物，可以算作我国文物出

土的一大渠道。而由于国情特殊，应对这

类文物捐赠者出台政策予以奖励，并在捐

赠者遇到困难时给予帮助，何刚事件前车

可鉴，这是文物捐献制度早该补的课。但

更重要的是，应根据捐赠的文物价值和发

现地点、文物级别、时代等，制定出相对统

一和完善的标准，用一套可操作的文物捐

献制度来保障文物和捐赠者双方的利益。

今时不同往日，消费主义引领的社会，

就算生活过得不错的，也没人嫌钱多。在

守护文物这个问题上，总想着依赖“凡人义

举”，不仅抠门，而且天真。

守护文物不能总指望“凡人义举”

绿

从 19 世纪中叶到该世纪末，一股“灵

学”热席卷美国和欧洲。所谓“灵学”，是当

时的信奉者认为存在可以沟通冥界的灵媒，

能够与灵魂对话。信奉者通常会举办“降神

会”（也译作招魂术） 的表演，灵媒通过“法

术”与灵魂对话。这种表演颇似过去我国农

村常见的“鬼附身”。这股“灵学”热极具迷

惑性，一时俘虏了众多科学大家，甚至成立

了专门的灵学研究会，用科学的方法进行

“研究”。当时英国的大科学家克鲁克斯和华

莱士都热衷于此。

1871 年，克鲁克斯出席了一次降神会。

这次降神会上的灵媒是一位叫弗洛伦斯·库克

的小姐，库克小姐让人用绳子把自己捆住，

躺在房间的一个角落。在她陷入昏睡状态

时，屋子中间便会出现一位神似库克小姐、

但自称叫凯蒂·金的灵媒。她赤着脚，披着飘

逸的长发。现场有的观众为了验证她是不是

库克小姐的化身，居然上前拦腰把她紧紧抱

住，结果现场乱作一团，瓦斯灯也被弄熄

了。待灯重新点亮后，一切趋于平静，库克

小姐依然被捆绑着躺在角落，凯蒂·金却不见

了。抱到凯蒂·金的观众坚称，他抱的就是库

克小姐。眼前出现的奇妙场景，让作为观众

的克鲁克斯受到了极大震撼。

克鲁克斯并不知道，他即将走上一条背

离科学的不归路，尽管他的出发点非常纯

朴，只是打算用科学的方法验证灵媒到底存

在与否。他甚至运用了一些物理仪器，比如

弹簧秤什么的去测量。库克小姐看他着了迷，

便“极力配合”，很快他们彼此建立了“信

任”。最后，克鲁克斯主动邀请库克小姐到家

中，与他的孩子聊她过去在印度的经历。与

此同时，库克小姐也允许克鲁克斯测量她的

脉搏和呼吸，以帮助其“研究”灵媒。

最后的结局很可悲。克鲁克斯完全陷入

了库克小姐的圈套，对灵媒深信不疑。他甚

至荒唐地说道，除非一切设备由他布置，否

则库克小姐拒绝降神。显而易见的意思是，

库克小姐的降神只有在他的“配合”下才能

完成。当然，克鲁克斯在灵学方面的研究自

然一无所获，唯一的“成果”，只是对当时欧

洲盛行的灵学热起到了推波助澜的作用。

如果说克鲁克斯侧重灵学方面的实践探

索，那么华莱士应该算灵学先驱中的理论学

派了。不过若论“入道”时间早晚的话，华

莱士要更早。他也亲自参加降神会，尤其对

“神灵照相”情有独钟，比如他坚信在某些照

片中存在有智慧的，但肉眼看不到的“存在

物”。即使在有人揭穿其是伪造之后，华莱士

也执迷不悟。不但如此，他还撰写小册子

《超自然的科学方面》，宣扬他的神奇体验及

灵学的意义。

为什么像克鲁克斯和华莱士这样的科学

大家会乖乖向伪科学投降？恩格斯在晚年写

了一篇文章 《神灵世界中的自然科学》，对这

些陷入唯灵论的科学家进行了批判，并指出

其根源是“经验主义的束缚”。通俗地说，就

是他们迷信“经验的事实”（有时荒唐到了他

们认为自己不在场的话，神迹就不会发生的

地步），缺乏理论思维、分析的头脑，因此陷

入了唯灵论的泥沼。

近年来，类似当年灵学研究的伪科学有

死灰复燃的迹象，有的声称自己有某种特异

功能，有的声称意识改变了物质等等。某些

电视台为了追求收视率，为这些伪科学搭台

唱戏，“大师”们肆无忌惮地表演，观众啧啧

称奇、一片叫好，殊不知已经悄悄上了伪科

学的贼船。恩格斯当年的告诫犹在耳畔：当

心呀，这些“奇妙”的经验！

“灵学”泥沼中的科学家们

摄手作

史晓雷

地理是什么？对很多人来说，它只是

一个虚无缥缈的学科名词，一张地图，一架

地球仪。在很多人的印象中，“地理”往往

只意味着“地点”“方位”，或是中学地理课

本上死记硬背下来的知识点：大陆板块上

山脉和河流的位置，哪个国家在哪个大洲，

哪条河流最长，哪座山脉最高，哪里覆盖着

什么样的植被，盛产什么样的作物……作

为人类最古老学科之一，地理学正面临着

前所未有的危机。当人们探索的视线已经

投向浩瀚宇宙，越来越少有人关注，我们每

天脚踏着的这片坚实土地。

美国学者阿瑟·格蒂斯、朱迪丝·格

蒂斯夫妇和杰尔姆·D·费尔曼一同完成

的《地理学与生活》，是介绍地理科学的

通识读物，专注于地理知识在生活中的

应用，帮助我们了解长期以来被大众误

解的地理学。

人类生存在地球上，如果说历史是研

究时间的学问，那么地理就是专注于研究

空间的学科。书中对“地理学”的定义，比

我们通常的认知更富于趣味性：“地理学

是研究空间变化的学科……正如知道了

人体各个器官的名称和位置，只是了解

它们为什么会在那里，以及是什么时间、

哪些过程决定或改变了它们分布的第一

步……为什么地震通常发生在土耳其，而

不是俄罗斯？为什么山地在美国东部是

浑圆的，而在美国西部是高峻而崎岖的？

为什么讲法语的人集中在加拿大魁北克

省，而不是加拿大其他地区？”看吧，“地

理”作为一门“科学”，探究的是那些知识点

背后的“为什么”。

在作者看来，地理学探讨的是地球表

层中的重要特征，空间结构中的变化，以及

人类与环境之间的生存关系。人类生活在

地球之上，地理学理论也构成了我们研究

探索生产生活的基础。

地理学在学科教育体系中的长期遇

冷，和我们的地理学教育特点有关。我们

小学、中学的地理学教育，往往强调死记硬

背知识点，过早地让人失去了对这门学科

的兴趣。作为通识课读本，《地理学与生

活》更强调思辨教育，力图向人们传递这样

一种认知：地理是有趣的，更是有用的，可

以帮助我们认识这纷繁的世界，解决现实

的问题。

比如，学地理，能做什么职业？作者

在书中向我们展示了地理学专业的多种

职业发展方向。自然地理学专业，不像人

们固有印象中那样“高冷”，该专业学生的

就业方向其实与我们的生活息息相关：天

气预报员、户外向导、水文学家、海岸管

理、土壤保护与农业推广……具有经济地

理学专业背景的学生，可以从事企业选址

分析师、房地产评估师等工作，这听起来，

倒有点像科学化的“风水先生”。城市与

区域规划也是地理学下属的分支专业，这

个专业就更“接地气”了，城市与社区规划

师、交通运输规划师、住房、公园与休闲规

划师……当然，也有高深莫测的，比如地

图学与地理信息系统专业，这个专业的毕

业生可以去做联邦政府各部门的制图师、

地图管理员、GIS 专家、遥感分析师和测

量师等等。

这样的介绍，使得欧美的高中生在就

读大学的时候，大多都了解各个专业的职

业发展，帮助他们更理性、更精准地依据自

己的兴趣爱好和未来发展选择职业。

清朝末年，魏源提出破除闭关锁国的

限制，“开眼看世界”。他编写的《海国图

志》，系统地向国人介绍世界各地的风土人

情，成为我国现代地理学发展史上的里程

碑。毛泽东也曾在给萧子升的信中论述过

地理学的重要性：“地理者，空间之问题也，

历史及百科，莫不根此……政治、军事、产

业、交通、宗教等等，无一不在地理范围之

内。”地理学，作为任何一个时代最重要的

通识教育内容之一，是我们开眼看世界的

必然选择。美国科幻小说作家洛夫克拉夫

特曾说：“我们都是广阔空间里的流浪者，

漫长岁月中的旅行家。”尽管我们被城市的

钢筋丛林所束缚，但有空时不妨翻开书卷，

通过认识地理学，去看看那绚丽缤纷的花

花世界。

地理学，带你去看花花世界

李 昊

今年是中国话剧诞生 110 周年。当

然，中国话剧到底诞生于哪一年，本身存在

争议，双方各有许多理由。不过，或许还可

以换一种提问方式：我们为什么需要话

剧？这样，无论考察历史还是观察当下，反

而会有一些新的思考和启发。

回答这个问题，有一个人无法绕开，

这就是余上沅。他是国立戏剧专科学校

的掌门人，也是近代“国剧运动”的发起

者。余上沅的青少年时代在湖北度过，沐

浴着新文化运动的阳光，与恽代英、林育

南等革命者相过从，也曾是学生运动的弄

潮儿。1920 年，他来到北京大学英文系读

书，1922 年到清华学堂任助教，次年以半

公费赴美留学，先在匹兹堡的卡内基大学

戏剧系，后到哥伦比亚大学，专攻西洋戏

剧文学和剧场艺术。回国后，又在国立北

京艺专等校授课。1935 年开始主持国立

戏剧专科学校，随着政局变动，学校从南

京迁到四川江安又回迁南京，但余上沅一

直坚守这块园地，十四年间，培养了大批戏

剧人才。

余上沅留下的著述不多，谈话剧理论

的更少。不过，在这位中国话剧祖师爷级

的艺术家那里，对“我们为什么需要话剧”

早就有了答案。上世纪 20 年代，他在《我

为什么要学戏剧》中说：“许多朋友很疑惑

为什么我要学戏？其实这也用不着详细

解释，简单一句话：因为我爱‘她’。我在

武昌念书时对政治的兴趣非常浓厚……

谁知一到政治中心的北京，我反而和文学

结了婚。和她同居了两年，觉得她面庞尤

其可爱：因为她面部有眉，眉能言语；有

目，目能听话。越和她亲近，越觉得她全

部的美、生气、灵魂，都聚集而涌现在面庞

上、眉目之间。其神妙之处，竟把世上的

美全融会贯通在这里面了。这就是我爱

文学而尤其爱戏剧的原因。”他还说过，要

终身做戏剧的“仆人”。为此，几年后，他

在给戏剧理论家宋春舫的一封信中说：

“吃饭是一件小事，万一做穷教员也做不

着，做小工也未尝不妙”，最发愁的是没有

机会从事他喜爱的话剧。

若说这只是余上沅的夫子自道，那

么，我们还可以从他 1925 年的一封信里

找到更具普遍性与理论色彩的回答。这

封信是写给清华同学的，登在那一年的

《清华周刊》上。他写道，一个国家是应当

图谋富强的，但富强只是手段绝不是目

的 ，“ 正 如 人 绝 不 是 因 为 吃 饭 而 生 活 一

样”。“国家的目的究竟应该是什么？我以

为是：把人类的一部分归纳于一个完善的

组织之中，使他成为一个有机的单位；若

干同性质的组织彼此互相辅助着，使人类

得以享受最完美的生活。”那么，如何实现

这一点呢？“不能不在美术上去努力，尤不

能 不 在 美 术 之 汇 总 的 戏 剧 艺 术 上 去 努

力！”此处所谓“美术”，大体相当于今天所

说的“艺术”，而在上世纪 20 年代，戏剧确

实 是 当 时 艺 术 门 类 中 综 合 性 很 强 的 一

种。在余上沅看来，“惟有艺术可以把人

们卑浊而丑恶的胸襟感化而为高洁而且

美好”，他的志愿就是“用高贵的艺术来图

谋社会人群的幸福”。可以说，余上沅的

话剧发生论是“双线复合”的，同时指向个

体和群体两个目标。相应地，他理想中的

话剧也就具有美化人生、收拾人心两大功

效。这与当时的历史语境有关，在上世纪

20 年代的中国，追求个性解放，塑造人格

健全的现代国民是知识界孜孜以求的事

业，而建设一个现代国家的呼声也在高

扬。一批“国”字头的概念在当时蓬勃兴

起，比如美术界的“国画”，医学界的“国

医”，体育界的“国术”，当然还有涵括更广

的“国学”。就像今天什么东西都是“互联

网+”一样，当年，“国+”也是一股来势汹

汹的潮流。我想，余上沅和他的朋友们发

起的“国剧运动”也应作如是观。后来，新

的国家终于建立起来了，“国+”的思潮却

衰落下去，余上沅心心念念的“国剧”最终

也没有收获满意的结局。

不过，余上沅这一代人从西方引进和

推广的话剧确实在中国土地上扎下根了，

开枝散叶，长势不错。如今，各种话剧“节”

或“展”层出不穷，IP 戏剧等新名词频频出

现，看话剧几乎成了城市文艺青年必不可

少的生活内容。即便如此，余上沅当年所

希望于话剧的，依然值得咂摸，当我们痛感

于生活的乏味或社会的撕裂时，就更是如

此。话剧乃至一切艺术，最终所给予人的，

不应只是一个五色炫目的舞台，或一个精

巧哀婉的故事，而是一种艺术精神，它能荡

涤人心中的卑浊丑恶，同时又是一种美的

力量，让生活趋向高洁和美好。今年恰好

是余上沅诞辰 120 周年，当我们回望这位

话剧先贤，不妨在这里划一下重点吧。

我们为什么需要话剧

胡一峰

（本栏目图片均由手机拍摄）

科林碎玉

“夏至阴生景渐催，百年已半亦堪哀。”

夏至在我国的二十四节气中排在第十位，却

是 出 现 最 早 的 节 气 之 一 ， 早 在 《尚 书·尧

典》 中就有记载。夏至一般出现在公历六月

二十二日前后。古人早就观察到这一天太阳

最高，白昼最长，夜晚最短，且从此阳盛极

而衰，阴衰极而盛。因此，夏至是阴阳此长

彼消的分水岭，具有标志性意义，很容易引

发诗人们的感喟。历代写到夏至的诗词不在

少数。

上文那句出自“明初诗文三大家”之一

刘基的 《夏日杂兴》（其六），刘基就是赫赫

有名的明朝开国元勋刘伯温，然而，他的前

半生也曾受尽蹉跎，郁郁不得志，空有才

华和抱负而不得施展，一度归隐家乡青田

山 中 ， 发 愤 而 著 诗 文 。 他 写 这 首 诗 的 时

候，应该就是在出山辅佐朱元璋之前的隐

居 时 光 。 年 近 半 百 ， 壮 志 未 酬 ， 功 业 未

成 ， 英 雄 空 老 ， 对 时 序 的 变 迁极为敏感，

又恰逢夏至，阴生而景变，更是触发了他内

心紧绷的那根敏感神经，生发出对岁月、对

人生的无限感慨。

在中国诗歌史上，像刘伯温一样因时序

的变化而兴起对时间、对生命、对人生、对

梦想的感喟可连成一条长河。而在这长河

中，夏至是一个重要的坐标。

由于从这一天开始白昼越来越短，因而

人们眼中的夏至首先是光阴流失的标识，生

发出的感喟首先是针对于时间和生命而来

的。如唐代文学家权德舆在 《夏至日作》 一

诗中写道：“璿枢无停运，四序相错行。寄言

赫曦景，今日一阴生。”“璿枢”就是北斗

星。北斗星不停运转，四季更迭，倏然之

间，就到夏至，阴气从这一天开始滋长。诗

人敏锐感知到时间的流失，虽无多言，字里

行间却尽是他对夏至猛然到来的惊愕与对时

光飞逝的惋惜之情。

宋代诗人张耒同样从节侯与景物的渐变

中体会到时间的流失、生命的变迁以及造化

的伟力。他在 《夏至》 诗中感慨道：“长养功

已极，大运忽云迁。人间漫未知，微阴生九

原。杀生忽更柄，寒暑将成年。崔巍干云

树，安得保芳鲜。几微物所忽，渐进理必

然。韪哉观化子，默坐付忘言。”

从夏至日起，阴阳力量比对在不知不觉

中发生了变化，阳主生而阴主杀，意味着从

此杀生更柄；阳为暑，阴成寒，意味着从此

寒暑更变。一切生命都在不断变化，没有什

么能永葆鲜活，世界在渐变中运转，造化非

人力所能改变。诗中深含哲理，是作者由夏

至的阴阳变化而获得的对宇宙、对生命运行

变化的深刻领悟。

夏至所引发的时间飞逝感还很容易带动

人们对亲友、故乡以及往昔的思念与回忆。

唐代诗人令狐楚在夏至这天想到自己的年事

已高，远离故乡，亲友凋零，不禁生发出无

限感慨，希望能飞上天门，上诉天公：“新节

还复至，故交尽相捐。何时羾阊阖，上诉高

高天。”

同样因夏至的到来而兴起了怀乡思归之

情的白居易，写下了 《思归》 诗：“夏至一阴

生，稍稍夕漏迟。块然抱愁者，长夜独先

知。悠悠乡关路，梦去身不随。坐惜时节

变，蝉鸣槐花枝。”这时的白居易初任校书

郎，正值夏至，因时序的变迁，想起了自己

因官离家多时，远离父母，不能尽孝养亲，

心怀忧愁，思亲怀乡，意欲归去。这一切皆

因“夏至一阴生，稍稍夕漏迟”而变得异常

强烈。

除了思亲怀乡外，白居易在夏至这天还

想起了朋友以及与朋友们共同度过的美好时

光。在 《和梦得夏至忆苏州呈卢宾客》 一诗

中，他写道：“忆在苏州日，常谙夏至筵。粽

香筒竹嫩，炙脆子鹅鲜。水国多台榭，吴风

尚管弦。每家皆有酒，无处不过船。交印君

相次，褰帷我在前。此乡俱老矣，东望共依

然。洛下麦秋月，江南梅雨天。齐云楼上

事，已上十三年。”

当年在苏州的夏至日，诗人与朋友们大

摆筵宴，吃粽子，烤鲜鹅，歌酒载船，好不

快活。如今十数年已过去，大家俱老矣，只

能向东遥望着苏州，在记忆里回味江南夏至

时的美景与美事了。

类似的夏至诗歌我们不能一一列举。总

之，夏至因其标志性的意义，总是周而复始

地提醒着人们时光在飞逝，生命在老去，亲

友在零落，梦想在远去，怎能不引发人无限

感喟。这些感喟，古今一也。

古人的夏至感喟

谢 君

诗话节气

字里行间

桂下漫笔
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